

El Maestro Fray Luis de León

Entre los maestros del clasicismo español, y al lado de los místicos poetas Malón de Chaide y San Juan de la Cruz, se levanta la efigie del lírico-místico Fray Luis de León; el poeta de las sublimes odas, el divino cantor de la «céleste morada», el Horacio de nuestro siglo de oro, que con la suavidad de su verso y ternura de sentimiento trae, como efluvios de la eterna morada, los afectos y castos amores de aquella vida, de aquellos prados de bienandanza:

«que ni el hielo
ni con el rayo ardiente
fallecen. etc».

Quién no siente ese dulce atractivo del místico Fray Luis, quién no se ha transportado en alas de su inspiración a meditar sus estrofas llenas de celestial ambrosía? y sin embargo, a tal degeneración ha llegado nuestra poesía, que los modernos cultivadores del verso han echado en olvido sus inmortales odas, su lírica de angélico vuelo, para dar preferencia a la «prosa rimada» del siglo XIX. Si no fuera por ese afán de ajustarse a la moda, y por ese espíritu de destrucción, nuestro inmortal clásico sería el maestro y el modelo de nuestra juventud.

Dicen los críticos modernos: Pre suncción sería imitar al antiguo clasicismo, originario de su época, q' ya pasó al museo de la historia, y que no volverá en los siglos de modernismo. Si bien Fray Luis, San Juan de Cruz y otros clásicos del siglo de oro por su vena y soltura de expresión son inimitables, quien tratara de seguirlos debe ante todo modelar el sentimiento, enriqueciéndolo con la dulzura de la religión y la luz de la fe. Mientras se eduque el gusto y el sentimiento en la escuela extranjera y se siga la imitación de los poetas modernos (y más si son americanos), y la musa se materialice, tendrá que ser imposible, ya no imitar, sino aún, gustar del verso Leonino, y penetrar al sencillez y sublime alcanzar de la vena clásica del maestro Fr. Luis.

Fr. Luis de León llevó a la cumbre la poesía clásica, ya no podía subir más en el Parnaso; habrá dado la última cincelada el número, en el lienzo inmortal del clasicismo, y Fr. Luis fué el sol del cenit, para después, del punto meridiano declinar la poesía, q' impelida por Góngora debía terminar

en América, áfrancesándose.

Aquellas hermosísimas estrofas de San Juan de la Cruz, aquellos arrebatos místicos de Santa Teresa debían tener eco en el gran maestro Fr Luis, para cerrar con él con broche de oro el ciclo clásico místico de la gran Literatura Española.

Quien lea las odas de Fr. Luis no duda que sacará de ellas aquella doctrina inefable que respira su musa vestida de túnica angélica. Qué sublimidad tienen sus estrofas!

Morada de grandeza,
Templo de claridad y hermosura,
Mi alma que a tu alteza
Nació ¿qué desventura

La tiene en esta cárcel, baja, oscura?
Y de esta misma oda "Noche Serena", en la siguiente estrofa que copio parece que el poeta se eleva a las mansiones eternas, y al sentirse en la región de aquella eterna grandeza, vuelve sus ojos a los pobres mortales, y nos dice:

¡Ay! levantad los ojos
A aquesta celestial, eterna esfera,
Burlareis los antojos
De aquesa lisonjera

Vida, con cuanto teme y cuanto espera
Quiera nuestra juventud volver sus ojos a aquellos felices maestros del bien decir, que fueron grandes no precisamente por románticos ni afrancesados, sino por la mística y moral de su número vivificado por la contemplativa y nutrido por la inefable grandeza del cristianismo, fuente de sublime poesía mística y filosófica.

Mas no se crea que por eso se ha de desechar la literatura moderna, no; tiene esta literatura sus grandes maestros también, sus bellas estrofas y su rica fantasía que como Nervo y Darío han sabido dar nuevo giro, nuevo tono a la poesía; pero desgraciadamente esta poesía carece de ese sentimiento sobrenatural que es la gala y el adorno de la poesía del siglo de oro. Careciendo el poeta de esa grandeza de alma que animó a los antiguos poetas de la lírica y de la mística, no se puede esperar una musa de vuelo sobrenatural, sino bajo y liviano, como es la musa de nuestro tiempo, a la que le han cortado las alas con el materialismo y el romanticismo de nuestros afrancesados.

LELA MARIÉN

Memorial presentado al señor Jefe Provisional de la República

Sr. Jefe Provisional del Estado.

S. D.

San José 22 de febrero de 1917.

Señor:

Animados por el espíritu de equidad y de justicia que inspira los actos de su Gobierno, y el anhelo de bien general que en ellos se transparenta, venimos en concepto de padres de familia y de ciudadanos a hacer a Ud. la siguiente manifestación respetuosamente.

Ha llegado a nuestros oídos que entra en los propósitos de Ud. el reparar, siquiera sea en parte por ahora, los daños mo-

rales principalmente, que hemos recibido nosotros y muchas otras personas que por su ausencia o premura del tiempo no firman, con el traslado de la Escuela Normal de Mujeres a la ciudad de Heredia y la fusión de ella con la de Varones en unas mismas aulas.

Ese traslado, que interrumpió las labores docentes de muchas y apagó los entusiasmos de otras de las estudiantes, hirió los intereses de gran número de familias, y, aparte de que desvirtuó los propósitos que tuvo en mira el ilustre reformador de nuestra enseñanza al crear el Colegio de Señoritas

con el carácter de establecimiento destinado a la formación de maestras, no tiene en su abono, por causas de todos conocidas, ni el pretexto de ir en busca de un ambiente más propicio al desarrollo de la vocación y al cultivo de las otras cualidades que constituyen el valor intrínseco del maestro. La personalidad de mayores méritos en la corta y accidentada historia de nuestra educación nacional no había soportado jamás que con expediente tal, falso de lógica se hubiera asestado golpe mortal al Establecimiento a que confió la educación de sus propias hijas y la eficacia de cuya llamada pero honda labor de 26 años, palpita en los hogares más conspicuos de nuestra sociedad y se refleja en gran número de nuestros establecimientos docentes.

Son muy serias, Señor, y seguramente conocidas de Ud., las dificultades con que tropezamos para instalar nuestras hijas en la ciudad de Heredia, en condiciones que garanticen nuestros justos cuidados. Para muchos de nosotros esas dificultades han sido invencibles, y los más hemos debido pasar por el dolor de resignarnos a no aprovechar de la educación que el estado da, pero que la ofrece lejos del radio en que podemos ejercer la inmediata dirección moral y vigilancia de nuestras hijas.

El propósito de Ud., pues, de volver a sus antiguos lares la Escuela Normal de Mujeres, no puede ser más plausible, ni responder con más amplitud a nuestros deseos, con los que sin duda está identificado el público en general, porque no son sólo los vecinos de San José y sus alrededores, con ser muchos, los interesados en este asunto. No ha ocultado nuestra sociedad, inclusive y quizá principalmente la de Heredia, el disgusto con que mira la coeducación, y sin que sea nuestro intento aducir razones, pues obramos a impulsos del instinto, que suele ser inspiración, si es de meditar la circunstancia de que en países de menos desfavorables condiciones que el nuestro, la coeducación, en el período de los 12 a los 20 años, es ruda y científicamente atacada aun por los que años atrás eran sus más fervorosos propagandistas, cuando la sabia experiencia no había acabado de modelar su criterio.

Pero también ha llegado a nosotros el rumor de que se intenta postergar para el año venidero la realización de su loable propósito. Y este desagradable rumor, que tan de cerca

nos afecta, es precisamente el que nos induce a molestar a U. para rogarle la no postergación de su intento, pues para cumplirlo inmediatamente nada falta: hay local amplio; material científico y muebles también los hay y para escuela de práctica, reúne indiscutiblemente mejores condiciones de situación y organización la que ahora se conoce con el nombre de Superior de Niñas N° 2, si se la agrega al Colegio, como antes estaba, y se la da el carácter de Escuela de Aplicación. Hay hasta la circunstancia feliz de que en estos momentos la dirección de esa escuela está acéfala por la promoción de la señorita Mezerville al puesto de Inspectora.

No pedimos lo mismo respecto a los hombres, porque su carácter de tales y las condiciones en que aquí funcionaba la Sección Normal del Liceo, no abonarían la petición.

Dígnese, señor Jefe Provisional del Estado, acoger con su acostumbrada benevolencia esta súplica, y tenernos por sus respetuosos servidores.

DIA OFICIAL

— Rebaja a los reos Ramón Chaves Alvarez, Benedicto de la Cruz Meneses Membreño y Roberto Winter Mc Donan, la décima parte de las penas a que fueron condenados.

— Deniega la solicitud del reo Faustino Valverde Rivera.

— Igualmente la de Amado Salas Lobo.

— Manda pagar a don Alfredo Saenz P., la suma de \$100 por servicios prestados a la Junta Electoral Provincial.

— Nombra para Agente Principal de Policía de Estrada a al señor Alejandro Silva.

— Nombra a los señores Juan Brenes Villalobos y Emilio Villalobos Rodríguez para Agentes de Policía de Las Lomas y de Santa Ana, respectivamente.

— Se nombra al señor J. Darío Jaén, Guarda de la Aduana Principal.

— A don Ismael Torres Rojas para el cargo de Sargento de la Aduana de Sixola, con el carácter de Inspector.

— Concede al Ingeniero don Manuel Carranza, Auxiliar de la Sección de Caminos de la General de Obras Públicas, dos meses de licencia y nombra en su reemplazo, por ese tiempo, a don Eusebio Ortiz.

— A D. Jorge Peralta se nombra para Auxiliar de la Sección Técnica de la misma Dirección en reemplazo de don Manuel Chaverri, quien renunció.

La Cocina Escolar no debe desaparecer

Renuncia de la señorita Ester Silva

Con gran pesar se comentaba ayer tarde la noticia de haber renunciado su cargo de Directora de Cocina Escolar, la distinguida señorita Ester Silva, Directora de la Escuela Superior de Niñas N° 1, establecida en el Edificio Metálico. Y se comentaba con tristeza esa renuncia, porque debido a la abnegación de esa institutriz, pudo seguir viviendo la Cocina Escolar que fundara la recordada doña Julia v. de Lang, cuya existencia consagró por entero a la juventud.

La señorita Silva siguió a la señora Lang en todo; dando de su propio sueldo buena parte para el almuerzo de los niños pobres, atendiendo con solicitud a sus protegidos, como si fueran sus hijos muy amados.

Una voz general exclama: ¡Qué no se acepte esa renuncia!

Que se preste ayuda eficaz a esa institución, por todo concepto digna de estímulo, y que sobre todo ha de vivir por siempre, mantenida por el entusiasmo de las almas caritativas, porque ella representa el esfuerzo de la recordada Maestra doña Julia; porque constituye su eterno recuerdo, que ha de vivir siempre en los niños.

Congregación Mariana de Caballeros

Ejercicios espirituales

Se avisa a todos los Congregantes que el miércoles próximo, 14, darán comienzo en el Seminario nuestros Ejercicios Espirituales, en la siguiente forma:

7.45 p. m., Rosario.

8 p. m., Plática y luego Bendición con el Santísimo.

El lunes 19, como acto final de ellos, y por prescripción de nuestro Reglamento, se celebrará en la Capilla del mismo Colegio, a las 6½ a. m. una Misa de Comunión General de la Congregación.

Se encarece la más puntual asistencia a todos estos actos, y se recomienda el uso de nuestra medalla durante ellos.

EL SECRETARIO.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección
Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

Murió la Corte de Cartago

Hemos sabido de fuente irrecusable o sea de un telegrama de la Cancillería de Managua, que la República de Nicaragua ha denunciado los Pactos de Washington en lo que a la institución de la Corte de Justicia Centroamericana se refiere.

Se llama denuncia un Tratado el acto por el cual una de las partes contratantes hace saber a las otras que intenta no seguir observando en adelante las cláusulas del mismo.

Por lo menos, entonces, en cuanto a la llamada Corte de Paz Centroamericana los referidos pactos de Washington están extinguidos.

Muy sensacional es el hecho apuntado y se presta para largas pláticas que ya iremos iniciando con los lectores de Nueva Era.

Por lo pronto hemos de apuntar que la fe que instituciones como la Corte merecieron siempre a quienes pensábamos que la Humanidad estaba apta para regirse por los cánones de la moral y de la concordia, vino a menos cuando se

vió a los Estados Unidos, con su política de doblez y de falsía servirle de ayos y cuando fué también el Méjico porfirista y matador de voluntades el que ayudó a crearla. Desde entonces estuvo más visible la garra yanki en la vida de nuestras nacionalidades. El altísimo ideal que inspirara su creación se vició inmediatamente.

Han muerto, entonces, a la Corte de Paz y muere, cuando desgraciadamente son muy pocos, o ningunos, sus beneficios. Apenas sirvió para declarar que ciertos hechos consumados y violatorios eran hechos indubitados, como el Tratado Chamorro Bryan, pero sin pasar de allí y sirvió también para rechazar el reclamo de Fornos Díaz diciéndole que tenía antes que ir a demandar a Estrada Cabrera, personalmente, sus responsabilidades y que volvería luego una vez agotada aquella vía; es decir, que volvería en espíritu.

La Corte anodina dejó ya de existir.—X.

En la sentida muerte de doña Concepción Murillo

Cuando nos despedimos de un ser querido, el corazón que sabe amar sufre un inmenso quebranto, sobretodo si es una persona que pasó su vida haciendo el bien a todos y consagrada al cumplimiento de los deberes que nuestra religión católica nos impone. Tal sucede hoy que vemos descender al sepulcro a la que en vida se llamó doña Concepción Murillo, en quien brillaron todas las virtudes que constituyen una esposa modelo y una madre ejemplar, dejando sumidos en el dolor a toda su familia y a todo el pueblo que justamente llora su irreparable pérdida. En medio de las comodidades que Dios le proporcionó por medio de una halagüeña fortuna, supo también apurar el cáliz del dolor por la serie de infaustos acontecimientos que amargaron su existencia: primero la trágica muerte de uno de sus niños, después una violenta enfermedad arrancó de su lado otro de sus hijos y más tarde cuando las heridas de su maternal corazón todavía manaban sangre, un nuevo golpe cubrió de luto su morada con la pérdida de su caro esposo.

muerte y su melancólica voz nos invita a elevar al cielo una oración impregnada de tristeza y penitencia en favor de la que deja esta miserable tierra para tomar posesión de la biaventuranza.

Nuestra naturaleza se reciente y nuestra razón humana se revelaría ante estas duras pruebas sin la fe cristiana cuyas divinas enseñanzas nos llevan al convencimiento de que los justos no mueren sino que descansan en la mansión de los vivos. Por eso la Iglesia llama nacimiento la muerte del justo porque ese día cambia este mundo por la gloria eterna.

Antes que una fría losa encierre su cadáver, coloquemos como signo de paz, una corona sobre el féretro que guarda sus mortales despojos y cubramos con flores su silenciosa tumba para que las semillas que llevan sus corolas al caer en la tierra sean fecundadas por el rocío de la mañana y reproduzcan ramilletes de siemprevivas que con su suave aroma embalsamen su última morada y conserve en nuestra memoria un recuerdo imperecedero.

N.

Poás, marzo 11 de 1917.

José Rafael Araya

ORGANISTA--MAESTRO DE MUSICA Y CANTO

Ofrece al público sus servicios profesionales en clases de piano, harmonio, canto y solfeo, dirección de orquesta, como Maestro de Capilla y todo lo que se refiera al ramo.

Recibo órdenes en mi casa de habitación en Santo Domingo, al Norte de la Iglesia del Rosario y también en S. José en la Casa Cural de la Soledad

TARJETA DE AGRADECIMIENTO

Con motivo del reciente fallecimiento de nuestra esposa y madre doña MARÍA CASTRO DE CASTRO, fuimos objeto de numerosas manifestaciones de simpatía, tanto por parte de numerosas amistades que cubrieron su tumba de flores, como de las numerosas visitas, cartas, telegramas y cartulinas que recibimos.

No pudiendo corresponder personalmente a todas estas muestras de simpatía y cariño, lo hacemos por el presente medio, guardándonos eterna gratitud para quienes nos han sabido acompañar en este momento de supremo dolor.

FLORENCIO CASTRO Y FAMILIA

San José, 23 de marzo de 1917.

COEDUCACION

A instancias de varios lectores nuestros reproducimos el siguiente artículo, tomado de El Imparcial:

Con este título y en defensa de la misma, publica el joven maestro don Samuel Arguedas, antiguo y excelente discípulo mío, algunos fragmentos de los informes anuales que en calidad de Director del Liceo de Heredia en vió al Ministerio en los años de 1910 a 1912 y cuya lectura es altamente sugestiva para quien sabe leer entre líneas.

Al encargarme del Liceo de Heredia quise estudiar de cerca la coeducación, cosa nueva para mí, y comencé por suprimir algunas prácticas establecidas por mi antecesor Brenes Mesén, tales como el hacer entrar y salir por diferentes puertas a alumnos y a alumnas, y el obligar a éstas a permanecer fuera del aula hasta que llegase el profesor, prácticas que a mi juicio eran contrarias al sistema coeducativo.

En los dos primeros años, la conducta de los alumnos heredianos fué altamente satisfactoria, y salvo de uno que otro joven que hube de expulsar por irrespetuoso con sus compañeras, y de una que otra señorita que hice retirar discretamente por su inmoderada afición al "flirteo" (víctimas unas y otras de la coeducación) no hallé motivos para condenar el sistema desde el punto de vista de la disciplina. entendiéndose bien, pues considerándolo desde otros ya había notado graves inconvenientes.

Si el joven Arguedas supiera leer entre líneas, no habría podido menos de advertir que en mi informe de 1912 no menciono siquiera la coeducación y me concreto a decir que la conducta fué buena, en particular en los años II y III, (porque en el I y el Preparatorio se presentaron varios casos de «flirteo»). Tampoco la menciono ni mucho menos la recomiendo en mi informe del curso de 1913; tampoco digo una palabra de ella en mi último informe, el de 1914. ¿Ese silencio no es sugestivo para el joven Arguedas? ¿Será necesario que yo le diga que si no se atrevió a recomendar la coeducación en los tres últimos

años de mi grata estadía en Heredia, fué porque al acumular nuevas experiencias, me volví menos optimista y al estudiar el problema por todos sus aspectos, llegué a comprender que el peligro sexual no desaparece nunca de un colegio de esa clase? Si el joven Arguedas tiene buena memoria, debe recordar que para ciertas lecciones esenciales de Higiene teníamos en el Liceo de Heredia que citar por la tarde a los jóvenes, mientras que la Inspectora se encargaba de las señoritas: e igual separación había que hacer en otras clases y aun en las excursiones, a la vez que en algunas materias difíciles se advertía la inferioridad de atención y de fuerza mental del sexo débil, hechos que por sí solos están condenando el sistema coeducativo.

Si el estimable joven Arguedas se digna leer mis artículos "Ecos de la Asamblea de Profesores", verá que allí no doy tanta importancia al peligro sexual como a los insuperables obstáculos que ofrece la coeducación en los colegios y escuelas normales, tanto por la naturaleza de la instrucción que en ellas se da, como por la imposibilidad de hacer eficaz labor educativa sin tomar en cuenta las condiciones especiales de los sexos ni la diversa orientación que su enseñanza requiere.

Bien comprenderá el discreto lector que para haber cambiado de opinión después de dos años de dirigir el Liceo de Heredia, me asistían otras razones, además de las expuestas, en contra de la coeducación: pero también conviene decir que ciertas cosas parecen mejor discutidas entre especialistas que expuestas a las miradas de los profanos.

Y basta. Cuanto más que el objeto único de estos renglones era el de convencer al apreciado joven Argueda de que mis opiniones actuales sobre la coeducación nacieron en los últimos años en que tuve el honor de dirigir el inolvidable Liceo de Heredia.

C. GAGINI

San José, 9 de marzo de 1917.

El rey de los turnos generales en San Rafael de Oreamuno. Domingo 25 de marzo de 1917.

Conocedores de la gran protección que Dios Nuestro Señor dispensa a toda humana criatura por mediación del Glorioso San Rafael, abogado insigne de los peregrinantes en el áspero sendero de la vida; habiendo connotado aquí en su propia Iglesia los favores que el cielo otorga a los Devotos del Santo Arcángel y cual acuden en innumeradas romerías los fieles de toda la región cartaginesa, para pedirle

mercedes y darle gracias por los múltiples beneficios recibidos: más aún, habiendo por propia experiencia palpado los positivos efectos de la devoción a la milagrosa y veneranda imagen de nuestro Santo Patrono y convencido hasta la evidencia que San Rafael es uno de los siete Espíritus Bienaventurados que están ante Dios y que es providencialmente enviado a esta tierra para curar las dolencias del alma

y socorrer las necesidades de la vida, como El mismo patentizó al Tobías paciente, me explico muy bien el entusiasmo de los turnos y la resonancia de los festivales que celebramos en su honor.

Por esta razón, porque cuando la acción demoleadora de los terremotos acabó con un templo que se le había erigido, los feligreses y amantes hijos reflexivos levantan otro, que será un monumento precioso de arte gótico y una joya de valor incomparable pronto a terminarse. Y es también por esta causa, porque esperamos que si en los turnos anteriores acudieron solícitos todos los vecinos y nuestros convecinos de Cartago y pueblos limítrofes, cooperando con sus ganados y sus leñas, con sus objetos valiosos y dinero, con sus ofrendas y dulces, con sus tamales y tosteles, sus chompipes y seductoros chompipas en asado, con licores que alegran el espíritu y sandwiches que confortan al caído, dando como resultado una producción halagadora; sobre todos los turnos el último de agosto pasado que excedió de dos mil colones; esperamos, repito, que en el presente turno acudan nuestros feligreses y los progresistas e hijos amigos de Cartago, Tejar, Tierra Blanca, Dulce Nombre y barrios todos. Además, con el mayor interés invitamos a los ricos y a los pobres, al hacendado y al peón, a los comerciantes y a los industriales, al sabio profesionista y al niño de la Escuela, a las nobles matronas y a las barrrenderas de tez morena, y sobre todo esperamos en el turno la valiosa ayuda, la personal asistencia de las jóvenes encantadoras de esta zona, sin distinción de clases ni categorías, porque todas son igualmente buenas y virtuosas; de sus nobles almas surgen los sentimientos elevados y en sus razones se cimientan las ternuras del ángel y ellas con los ojos de sultana que les son pecuñares, con sus esbeltos talles de ninfas orientales que las hacen aparecer como verdaderas cartaginesas, con su boca de grana y perlas que envidian hasta las brisas del Irazú y las flores de nuestras praderas y con la suave voz de sus esculturales gargantas que se asemeja al canto de las aves en la aurora, harán de este turno un festival delicado, una diversión cultísima, un sueño de hadas, un día nitilógico, ideal, suprasensible y que las arcas del tesoro de la Parroquia en construcción rebosen como no dudamos, rebosará el júbilo de los que al turno concurren y al turno ayuden, anticipando nuestra gratitud.

LA JUNTA EDIFICADORA

San Rafael de Oreamuno, 28 de febrero de 1917.

Personales

—Han estado enferma dos niñas del Maestro don Manuel Cardona.

—Salió para Puntarenas don Manuel J. Grillo.

—Don Roberto Brenes Mesén y don Justo A. Facio tenía viaje hoy para Puntarenas, pero como allí están en pleno jolgorio, de fiestas, aplazaron el viaje para mejor ocasión.

Catecismo de Perseverancia

El jueves próximo a las 4 de la tarde, se reanudarán, en la capilla del Sagrario, las explicaciones de Catecismo para señoritas.

LA MEJOR agua para mesa **Santa Ana** Pídala en todas partes

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

Servicio de Funeraria

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

MANUEL POLINI

La Nueva Casa de Salud

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional

Asteriscos

* La Dirección General de Telégrafos ha pasado aviso de que en virtud del alza del cambio, la tarifa cablegráfica ha sido aumentada en un cuarenta por ciento más en los derechos que le corresponden a Nicaragua y a la Compañía del Cable.

* El Ministerio de Hacienda ha pedido los informes necesarios para la elaboración de la Memoria correspondiente al ejercicio económico de 1916 y a los 27 días del mes de enero último.

Y por separado aparecerá la Memoria correspondiente a los actos administrativos del Gobierno Provisional, desde el 27 de enero que se instaló.

* En el vapor inglés *Coronado* se depacharán 53,801 racimos de bananos; 5,456 sacos de café y 15 barriles de provisiones.

* Ante el Notario público don Oscar Padilla, se constituyó la sociedad comercial colectiva que se denominará «Collado y Calderón».

* A las siete de la noche del jueves próximo se celebrará una sesión del Colegio de Abogados a fin de nombrar el Segundo Vocal de la Junta Directiva en reposición del Licenciado don Leonidas Pacheco, quien renunció.

* Los egresos de la Municipalidad del Naranjo, durante el mes de enero último, ascendieron a la suma de ₡ 780.40.

* Abundio Seco G., vendió el establecimiento que tenía en la villa de Escasú, al señor Rafael Ramírez Hidalgo.

* En «La Feria» se han suspendido las tócatas diarias. Ahora sólo hay orquesta las noches de retreta y los domingos y como antes, todas las tardes

* D. Solón Núñez, 2º Jefe del Departamento de Sanidad, partió ayer para Puntarenas y Guanacaste, donde dará varias conferencias y organizará en toda forma la campaña sanitaria.

* La línea férrea a Limón está interrumpida en «Las Lomas».

* Poco antes de la estación de San Juan descarriló ayer el tren que venía de Alajuela y que debía llegar a las 2 de la tarde a esta ciudad.

No hubo desgracias personales.

De la Estación Central se envió un tren a recoger los pasajeros.

* En los funerales de don Alfredo J. Alvarado se recibieron las siguientes coronas:

Colegio Seminario, J. Dolores Solera y Sra., Víctor M. Cha-

ves y familia, Enrique A. Calvo, Delfín Madrigal y Sra., R. Kriebel y Sra., Bernardo Montesdeoca D., Marchini y familia, Joaquín Alvarado y Sra., Manuel Campos y Sra., Juan J. Esquivel, Juan Campos, Sra. y familia, Luis Cartín G. y Sra., Diomedes Astorga S., Luis F. Astorga S., Ronulfo Quesada S., Sabas Campos y Sra., Fabio Calvo y Sra.

El servicio fúnebre estuvo a cargo de M. Campos y Hno.

El derrumbe en la vía a Limón

Lo que al principio se creyó una cosa sin importancia, toma proporciones alarmantes.

Nos referimos al gran derrumbe en la vía férrea a Limón, en una distancia no menor de 40 millas.

El tren de pasajeros de Limón se devolvió ayer de Juan Viñas. La comunicación no es posible, pues para un trasbordo habría que caminar buen trecho a pie y como sigue lloviendo se han formado fangales difíciles de atravesar.

La comunicación estará interrumpida por mucho tiempo.

CABLES

SAN JUAN DE PUERTO RICO, 9.—Vicente Balbar propietario del Herald de las Antillas, rehusó la ciudadanía americana. Es su intención regresar a la península para renovar su homenaje a España.

HABANA, 8.—El Ministro del Interior Sevilla, llegó trayendo a José Miguel Gómez, el Coronel Quiñones, el Capitán Juan Izquierdo y otros. A José Miguel Gómez se le ha alojado en el presidio y el resto en castillo Cabañas.

WASHINGTON, 8.—Falleció Guthrie, Ministro en Tokio.

LIMA, 8.—Después de la conferencia que se efectuó en el palacio esta noche, el presidente Pardo rehusó bruscamente cumplir con la demanda que le presentó el partido civilista por la dimisión de todo el Gabinete como espionaje por el asesinato de Grau. Después de la conferencia el jefe civilista doctor Prade Uganteche anunció que expedirá dentro de pocos días un manifiesto al país en que denunciará la actitud del Gobierno. La situación se considera muy grave. Una gran concurrencia rodeó el palacio esperando el resultado de la conferencia, y cuando se supo el resultado trató de hacer manifestación hostil contra el Presidente pero la policía le dispersó.

WASHINGTON, 9.—Wilson guarda cama todavía; se ha pospuesto la reunión del Gabinete y otros quehaceres.

CHIHUAHUA, 9.—Se anuncia oficialmente que una gran cantidad de parque escondido por los villistas después de la batalla de Cusiuhuirachic, se ha encontrado. Un prisionero reveló el escondite en cambio por el perdón. Informan de Guerrero que los villistas están desorganizados a causa de la ausencia de Villa y falta de un

buen jefe.

EL PASO, 9.—Dicen los villistas que se ha recibido carta de Torreón, avisando la toma de Durango por Villa con 3 000 hombres incluyendo a muchos desertores de las fuerzas carrancistas que se hallaban en Durango; que ahora se dirige a Torreón y que se retiraron los americanos.

WASHINGTON, 9.—La Sra. de Estado tiene informes que existe potente estación inalámbrica alemana en Méjico por cuyo medio se comunica directamente con Berlín.

PARIS, 9.—Informe francés: En la región de Crapean Mesnil al Sur de Auberivo, nuestros destacamentos penetraron en las trincheras enemigas, causándoles importantes daños y trayendo prisioneros.

SAN SALVADOR, 9.—El fallo de la Corte Centroamericana dice que la base naval en el Golfo de Fonseca, constituye una amenaza, que las estipulaciones del tratado con los Estados Unidos violan el tratado entre Nicaragua y el Salvador, relativo al condominio del Golfo.

HABANA, 9.—Según proclama de Menocal que se publicó anoche, dentro de diez días después de restablecido el Gobierno legal en Oriente, se dará orden de efectuarse las elecciones que debieron verificarse el 16 de febrero, pero que fueron aplazadas a causa de la revuelta. Promete garantizar la libre votación.

VIENA, 7.—Informe austriaco. Frente italiano, el Tirol y frente oriental efectuáronse combates afortunados en varios puntos, repelimos un destacamento que avanzó contra las posiciones situadas en la boca del riachuelo Moso; y dos ataques nocturnos contra las posiciones de Costa Balle fracasaron ante la resistencia tenaz y cortina de fuego nuestros. Deshicimos ataques contra Montesif. Las operaciones mineras contra nuestras posiciones, resultaron únicamente dañinas para los italianos.

ROMA, 9.—Dice el corresponsal del Corriere Italia en Zurich que se informa desde Berlín que a causa de la intervención de la Santa Sede se han suspendido las deportaciones de belgas. De los setenta mil deportados se han repatriado a 13 mil. En los círculos diplomáticos se dice que Radoslavoff declaró en la Cámara que si la guerra no se acabase en el verano próximo se pedirá la paz, porque Bulgaria no puede continuar, se ha dado parte a Berlín.

DETROIT, 9.—Un incendio resultando de combustión espontánea destruyó un elevador de granos del ferrocarril Detroit que contenía más de 300,000 bushels de trigo para el uso de los aliados. No hubo desgracias personales. Un bushel mide 36 y medio litros.

LONDRES, 9.—Se continuó el proceso de Mrs. Wheelbon quien confesó que expresó la esperanza de pronto muriera Lloyd George y Henderson, y que en el momento de usarla, la expresión, representaba sus deseos. La causa contra la señora Wheelbon es por haber envenenado perros valiosos pertenecientes a la nación.

COMPañÍA DE PREFERENCIA

Un grupo de ciudadanos recibe instrucción militar todas las

Escuela Católica "Padre Peralta"

CARTAGO

Se pone en conocimiento de los padres de familia que esa escuela clausurada desde el terremoto de 1910, se abrirá este año en su nuevo local.

La matrícula empezará el 15 del mes en curso y las clases el 20 de este mismo mes.

Se impartirán los grados 1º, 2º y 3º de los programas de la enseñanza primaria y clases de religión en forma eficaz.

LECTURAS RECREATIVAS

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas, por Wiseman; *La Mujer Fuerte*, por Tejado; *Víctimas y Verdugos*, 2 tomos; *Los Novios*, por Manzoni, 2 tomos; *La Gran Amiga*, por P. L'Ermita; *Las Veladas de San Petesburgo*, por Maistre; *Mis Prisiones*, por Pellico; *Angela*, por Bolanden; *El Rosal de Magdalena*, por Oviedo; *Amaya*, o los Vascos en el siglo VIII, por Villoslada, 3 tomos; *El Secreto de la Solterona* por Mailit; *Ben Hur*, por Wallace; *Los últimos días de Pompeya*, por Bulwer, 2 tomos; *Octavia y una pariente pobre*, por Bourdon; *Doña Urraca de Castilla*, por Villoslada, 2 tomos; *Doña Blanca de Navarra*, por Villoslada; *Rafael*, por Bolanden; *Tigranate*, por Franco, 2 tomos; *Marcos Lincenigen*, por Bourdon; *El Hermano Pacífico*, por Féval; *Oliverio Twist*, por Dickens; *Cuentos de Pierre L'Ermita*, 2 tomos; *Días penosos*, por Dickens; *El Marqués de Saint Evremont*; *Cuestiones Sociales*, por Tricht; *Una familia de Bandidos*, por Charruau; *Ivanhoe o El Cruzado*, por W. Scott, 2 tomos; *El Anticuário*, por W. Scott, 2 tomos; *El Señor de Calceña*, por Gómez; *El Hijo del Labriego*, por Gómez; *El Monge del Monasterio de Yuste*, por Henrico; *La Espada de San Fernando*, por Eguilaz; *Marcof*, por Capendu, 2 tomos; *Emiliana*, por Charruau; *Las etapas de una Conversión*, por Féval, 2 tomos; *Cuentos Tristes y Alegres*, por Risco; *Quo Vadis*, por Sienkiewicz, 2 tomos; *Amor de Madre*, por Risco; *Floretilas del Glorioso Señor San Francisco*; *Paso a paso*, por Risco; *Los Mártires o el Triunfo de la Religión*, por Chateaubriand.

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa ₡ 1.25

De venta en la LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) S. José

Elixir de Terpina Compuesto

Para la Tos, Catarros, Bronquitis

y todas las afecciones pulmonares

De venta en la BOTICA UNIVERSAL, contiguo a la Provedora

Imperial, 200 varas al N. del Carmen

y de la Dolorosa de don Elías Jiménez R.

¡¡ Muy baratas !!

Vendemos imágenes de mucha perfección:

Corazones de Jesús para entronizaciones, S. Antonios de Padua, San Franciscos de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús.

Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto.

Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y de más objetos de culto, teniendo catálogos para el caso.

Ismael Herrera Hnos.

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

noches y los días de fiesta.

Y se les ha obligado a vestir uniforme de soldados. Así se presentan en todas partes.

Distinguidos viajeros

En carro especial, agregado al tren ordinario partió hoy para Puntarenas nuestro particular y muy apreciable amigo el Doctor don Manuel Pasos Arana, abogado del Gobierno de Nicaragua ante la Corte de Cartago, quien regresa a su tierra en compañía de su señora doña Francisca de Pasos y de su hijo don Abraham. Muchas señoras y caballeros fueron a la estación a despedir a los estimables viajeros que cuentan en la colectividad costarricense con afectos de verdad por sus virtudes y su

valer. Es que el Doctor Pasos es nuestro compatriota por el corazón y junto con los suyos compartió con nosotros la vida y el trabajo en épocas en que la tiranía se había enseñoreado de la gentil e hidalga tierra nicaragüense.

Agitamos nuestro pañuelo despidiendo a esos queridísimos amigos y acariciando la esperanza de verlos de nuevo alguna vez entre nosotros.

Madres católicas de Sion

El miércoles venidero, en el local y hora de costumbre, celebrará una reunión, a la cual se encarece la asistencia de los asociados porque va a tratarse en ella de los próximos ejercicios espirituales.

PARASTELLA

Stella: porque tienes en los ojos como un himno de luz crepuscular, siguiendo la ilusión de mis antojos, como a Venus quisierate ensalzar.

Porque pienso al mirar tus labios rojos en los ígneos claveles de un altar, por tal quiero postrándome de hinojos reverente decirte mi cantar.

Pues que eres por humilde una violeta, y porque hay en tu clásica sonrisa como un sueño de bíblica ternura,

Por tal siéntome a veces un poeta para hablarte, mi amor, con gracia hechiza de todo lo que alcanza tu hermosura.

RAÚL VILLALÓN.

San José, 1917.

El litigio de un corrousel

D. Manuel de J. Castro pierde el asunto

Desde el 27 de abril de 1915, don Manuel de Jesús Castro, vecino de Alajuela, el célebre candidato a la diputación por el Partido Agrícola de la lucha pasada, presentó un reclamo ante la Secretaría de Estado en el Despacho de Fomento contra la Empresa Nacional del Ferrocarril al Pacífico, por haberse destruído, completamente, con las chispas de la locomotora un corrousel que el Sr. Castro confió a dicha Empresa para su traslado de Espartera a Alajuela.

Después de llevar y traer el asunto, al cabo de casi dos años, el Jefe Provisional del Gobierno de la República ha re-

suelto sin lugar el reclamo.

De suerte que el Sr. Castro ha perdido el asunto.

Correo de Tabarcia

Hemos tenido la dicha de tener por tres días en este hermoso valle regado de tan puras y cristalinas aguas, al entusiasta y celoso cura de Santa Ana Presbo. Dn. Manuel Zavaleta.

Celebró solemnemente la misa de San Rafael Arcángel, de la Inmaculada y la del Sagrado Corazón de Jesús y oyó confesiones hasta las 10 p. m. terminando tan hermosas y espléndidas fiestas con la bendición del Divinísimo. Ojalá con la gracia de Dios la buena semilla q' desde la Cátedra Sagrada esparció nos dé en nuestras

almas abundantes y opimos frutos y así sean coronadas sus fatigas y desvelos.

Se ha levantado una suscripción voluntaria para allegar fondos para la celebración de la semana mayor y gracias a Dios, ya se cuenta con una suma regular para pagar al sacerdote que de la capital venga a estar entre nosotros en tan memorables días.

Desde su fecha de ley, ha quedado expuesta la lista de ciudadanos hábiles para votar en las próximas elecciones.

CORRESPONSAL

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Rafael Quesada, San José. Rafael Calderón, Línea Vieja. Elena Calderón, Línea Vieja. Eufasio Morales, Paraíso. Francisco Guerrero, Tabarcia. Guillermo Bonilla, San José. Juan Oviedo, Cascajal. Ramón Brenes, Mata Redonda. Mercedes Rivera, Puntarenas. Celia Sánchez, Alajuelita. José Badilla, Puntarenas. José Hidalgo, Alajuelita. Rogelio Montoya, Orotina.

SALIDAS

Jacinto Vázquez, Tuis. Juan Serrano, San José. Cora Gabeman, San José. Vicente Azofeifa, San Francisco Guadalupe. Constantino Fernández, Abangares. Jerónimo Bonilla, Alajuelita. Cirilo López, San Mateo. Macedonio Mora, Puriscal. Matilde Meza, San José. Charles Jackson, Guácimo. José M. Porras, Piedras Negras. Juan Coto, S. José. Manuel Montejó, San José. Maclovio Calvo, San José. José Delgado, San José. Otimio Benavides, San José.

Tribuna particular

Apertura del Colegio

De nuevo se abieron ayer puertas del Colegio Superior de Señoritas para dar asilo a las muchas jóvenes que ávidas

de instrucción, acuden allí, alegres y felices, a compartir con sus queridas condiscípulas los goces de recuerdos infinitos, q' han dejado en sus memorias las vacaciones que acaban de expirar; y a compartir también las muchas enseñanzas que han de obtener de labios de sus profesores.

Vuelven ellas con la sonrisa, en la boca con el alma llena de esperanzas y con muchas ilusiones en el corazón, a ocupar los viejos banquillos, que durante tres meses largos han reclamado su ausencia.

La presencia de ellas, todas elegantemente uniformadas, engalana nuestras calles y hace que nuevamente nos sintamos estudiantes, haciendo gratos recuerdos de los días pasados.

Hora llegará en que vean por el éxito, coronados sus estudios y abandonen victorias las aulas del colegio, para tornar al hogar, debidamente preparadas para entrar en la lucha por la vida.

Porque obtengan muchos triunfos en el año lectivo que comienza, fórmulo sinceros votos.

R. A. S.

Avisos económicos

COBRAMOS por estos anuncios que son muy eficaces, 25 céntimos por inserción que no exceda de 20 palabras. Las de exceso a un céntimo cada una. Mínimo cuatro veces.

MANTECA de cacao de muy superior clase, especial para las droguerías, conseguirá Ud. siempre en la Fábrica de don Ismael Herrera. Llame al teléfono N° 341.

RECETAS médicas y fórmulas recibirán un esmerado despacho en el Botiquín anexo al Despacho del Dr. Calderón Muñoz. Gran escrupulosidad y drogas frescas. Dirección 50 varas al oeste del Parque Central (esquina de los Alfaro.)

CAFE molido de exquisita clase y aromático cacao de Matina encontrará Ud. siempre en la Gran Fábrica de Ismael Herrera, situada frente al Colegio de Señoritas. Allí mismo puede adquirir toda clase de harinas de maíz, de arroz y de cebada.

COFIO, gofio, para preparar exquisitos refrescos lo vende la Gran Fábrica de Café Molido de don Ismael Herrera.

PAPEL impreso hay siempre de venta en nuestras oficinas a 15 cts. libra. Ocurrid.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

LA VIOLETA

La Jardinería que lleva ese nombre y que fué de Enrique Avila, situada a 300 varas al Este de los cementerios, ha pasado a ser de mi propiedad; por consiguiente, como es terreno propio la estoy cultivando en mayor escala que como antes estaba y contando con un jardinero competente, me es grato ofrecer al público toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios sumamente reducidos: atendemos órdenes de provincias que nos pueden pedir por telégrafo o por el teléfono 567.

RAMON CASTRO B.

ORNAMENTOS

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS CLARADAUN

Lado Sur de Catedral.—Apartado de Correo 730.

MATIAS TREJOS G. Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentadura artística a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

¿Por 15 colones?

Si, por 15 colones

tienen los pobres ataud y servicio de coche fúnebre en la funeraria de Campos Hnos.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a público a que visite esta Fábrica.

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

Sarpullidos Molestos, Erupciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al **Unguento Mentol de Davis**. Calma el dolor, refresca y cicatriza. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Quando necesite un reconstituyente Ferronin es el Tónico indicado. Devuelva las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Ud. obtiene Ferronin.